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Северный государственный медицинский университет подвел итоги распределе-
ния выпускников, обучающихся на лечебном, педиатрическом, стоматологическом 
факультетах, факультете медицинской профилактики и медицинской биохимии. 

Серьезную заинтересованность в привлечении на работу молодых специалистов-
медиков подтвердил количественный состав участников мероприятия по распреде-
лению. Чтобы оценить успехи молодых врачей и побороться за лучших выпускников 
СГМУ, в стенах вуза собралось более 65 руководителей областного и городского 
здравоохранения, прибыли даже представители других регионов: Республики Каре-
лия, Мурманской и Вологодской областей. 

Руководство университета подчеркнуло, что для этого года характерен высокий 
процент распределения студентов, обучающихся в вузе по целевому направлению. 
Этот показатель составляет 48 человек или 88,9 % от общего числа таких выпускни-
ков.

Настоящим подарком для селян стало направление молодых специалистов в 
глубинку Архангельской области. Так, в этом году в Холмогорскую ЦРБ приезжают 
5 выпускников вуза, которые получат однокомнатные благоустроенные квартиры, а 
также один миллион рублей по программе «Земский доктор». По мнению главного 
врача Холмогорской центральной районной больницы Александра Парфентьева, не-
обходимо заранее, уже на 3 – 4 курсах, проводить разъяснительную работу с будущи-
ми выпускниками, чтобы по окончании учебы их выбор останавливался на сельской 
медицине. 

Председатель комитета по здравоохранению администрации г. Мурманска Люд-
мила Кошелева отметила, что выпускники Северного медицинского университе-
та зарекомендовали себя как высококвалифицированные специалисты, поэтому 
для привлечения кадров регионом-соседом был выбран именно наш университет.  
В 2012 году в Мурманск отправятся трое молодых специалистов – психиатр и 2 те-
рапевта.

«Мы пообщались со студентами 5 курсов и надеемся, что наши предложения их 
заинтересовали, – поделилась с нами Людмила Николаевна, – и после окончания 
вуза они приедут на работу именно к нам». 

В завершение мероприятия руководство вуза отметило, что в этом году распреде-
ление студентов прошло весьма успешно. На сегодня уже трудоустроено 93,5 % сту-
дентов, или 300 человек из 321. Это значит, что у этих ребят есть все шансы не только 
состояться в профессии и быть уверенными в завтрашнем дне, но и путем упорного 
труда на благо тех территорий, где они будут работать, достичь блестящей карьеры и 
стать лучшими в своем деле. 

Марина Максимова,
фото автора

Перспектива



Молодежь в науку
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Испытание первого дня олимпиады заключалось в реше-
нии тестовых заданий из 100 вопросов по всем разделам хи-
рургии. По итогам теста 10 лучшим участникам давался билет 
во второй тур. 

Следующий день олимпиады включал в себя 6 блоков 
испытаний. Участникам в этом году было разрешено присут-
ствовать при прохождении этапов в аудитории и наблюдать 
за происходящим. Как и прежде, в основной блок заданий 
входили ситуационные задачи с рентгеновскими снимками по 
факультетской и детской хирургии, травматологии и ортопе-
дии, конкурс на наложение швов на кожу, десмургия, вязание 
хирургических узлов, конкурс на знание хирургических инстру-
ментов. Совершенно новым был литературный конкурс «От-
гадай хирургическую патологию». Смысл конкурса заключался 
в том, что из зачитываемого отрывка литературного произ-
ведения, включающего описание конкретной патологии, не-
обходимо было выделить предполагаемый диагноз. По итогам 
второго дня олимпиады были выбраны 5 лучших студентов для 
участия в третьем этапе. 

В субботу участникам было предложено выполнить вирту-
альную эндоскопическую операцию. В модели брюшной по-
лости при помощи эндоскопических инструментов было необ-
ходимо собрать домик из спичек за 10 минут. Как оказалось, 
простота идеи породила трудности в демонстрации навыков 
и умений в эндоскопической хирургии. По праву лучшей «вир-
туальной эндоскописткой» была признана студентка VI курса 
педиатрического факультета Анна Клишова.

По итогам олимпиады победу одержал студент IV курса 
лечебного факультета Роман Сорокин, II место присудили сту-
дентке V курса лечебного факультета Екатерине Денисевич, III 
место – студентке VI курса педиатрического факультета Анне 
Клишовой. 

Огромную благодарность оргкомитет олимпиады выража-
ет профессорско-преподавательскому составу хирургических 
кафедр СГМУ в лице профессора А.И. Макарова, профессора 
С.М. Дынькова, профессора В.М. Сатыбалдыева, д.м.н. И.А. Ту-
рабова, доцента М.Ю. Яницкой, доцента А.А. Брагина, доцента 
Д.А. Мизгирева за оказанную помощь в проведении олимпиа-
ды, адекватное судейство и напутственные речи участникам.

Оргкомитет	олимпиады	сГмУ,	
Герман	иванов,	студент	VI	курса	педиатрического	факультета,	

александр	кузнецов,	студент	VI	курса	лечебного	факультета	
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1 июня, в Международный день защиты детей, исполнилось бы 75 лет со дня 
рождения замечательному человеку, заслу женному врачу РФ, организатору 

детского здравоохранения в нашем городе и области, талантливому ортопеду-
травматологу Герману Павлиновичу Швецову.  Ро дился он в Архангельске, в 

1961 году окончил АГМИ. В начале шестидесятых годов прошлого века работал 
хирургом районной больницы, ортопедом-травматологом в ГКБ № 1 города 

Архангельска. С 1973 года – заведующий трав матологическим отделением вновь 
открывшей ся АОДКБ. С 1979 года в течение 20 лет – главный врач этой больницы. 

Под его руководством построены два новых корпуса больницы: ин фекционный 
(на 120 коек) и хирургический (на 150 коек); постоянно укреплялась материально-

техническая база больницы, велось оснащение медицинской аппаратурой. Впервые 
в Архангель ской области созданы медико-генетическая, детская сурдологическая 

и иммунологическая службы, на базе которых в больнице в настоящее время 
функционируют шесть специализированных центров. Автор 12 печатных работ, 10 

рационализаторских предложений, награжден знаком «Отличник здравоохранения». 

сегодня	на	страницах	«медика	севера»	мы	
вспоминаем	Человека	с	большой	буквы,	
наставника,	неординарную	творческую	
личность,	врача,	всю	жизнь	посвятившего	
возвращению	здоровья	юным	северянам.	
как	мало	среди	нас	таких	людей,	целиком	
и	полностью	отдающих	себя	делу,	поэтому	
очень	бы	хотелось,	чтобы	нынешние	
студенты	(будущие	врачи)	не	забывали	тех,	
кто	шел	впереди,	прокладывая		
путь	в	медицине.

Герман Павлинович – выпускник нашего института. Он закончил 
лечебный факультет в 1961 году, и вся жизнь его прошла в медицине, 
по его стопам пошли и мы, дочери. Теперь почти вся наша семья ме-
дицинская. 

Путь в профессию у него был, как у всех, трудный – сначала больни-
ца в Плесецком районе, в селе Конёво, где он работал хирургом, затем 
Первая городская больница, куда он пришёл уже травматологом. И уже 
потом Герман Павлинович направился в Москву, в ординатуру. Нам, 
детям, весело было в большом городе, только потом поняли, какая 
трудная там была учёба и жизнь. После возвращения в Архангельск – 
снова Первая городская и, наконец, вновь созданная Областная дет-
ская клиническая больница. Там пришлось, можно сказать, осваивать 
всё заново, ведь детская травматология – совсем не то, что взрослая. 
Много работал, писал статьи, рацпредложения… Тянуло его и к творче-
ству, в науку, но времени было мало, нужно было столько сделать для 
больницы и в качестве заведующего отделением и, уже потом, главно-
го врача, которым он проработал двадцать лет… Специальность свою, 
травматологию, Герман Павлинович очень любил и, даже уже оставив 
руководство, снова вернулся в своё отделение поработать несколько 
лет врачом-травматологом… 

Вся его жизнь – работа. В семье он был прежде всего мужем, от-
цом, но в клинике он – главный врач, справедливый и требователь-
ный. Мы с мужем пришли сюда интернами, под руководством Германа 
Павлиновича всё прошли, освоили. Он никогда не боялся отправлять 
молодёжь учиться, осваивать какие-то новые специальности. Я тогда 
выбрала генетику – новую, непонятную… 

Вообще много в те времена появилось нового – корпуса, направ-
ления: генетика, сурдология, неврология младшего возраста. Больни-
ца – живой организм, получить её и отдать через 20 лет в том же виде 
нельзя. Всё меняется, развивается, но те специалисты, которых выу-
чил в своё время Герман Павлинович, остаются. Кто-то уехал в другие 
города – это неизбежно, так складывается жизнь, кто-то по-прежнему 
работает здесь, но все продолжают трудиться, нести детям здоровье и 
радость.

е.Г.	Петрова,	зам.	главного	врача	аОдкБ		
по	контролю	качества	медицинской	помощи

Герман Павлинович организовал и создал отделение на базе но-
вой детской больницы. Прекрасный хирург и травматолог, он прошёл 
очень хорошую школу в первой городской больнице. 

 Сюда его направили как активного энергичного человека, ведь 
детская медицина тогда была ещё в зачатке, особенно хирургия и 
травматология. Германа Павлиновича можно по праву считать родо-
начальником детской травматологии. Именно он организовал детский 
травматологический пункт, который хоть и является городским, но и 
сегодня по-прежнему находится на базе нашей больницы. 

Даже будучи главным врачом, Герман Павлинович оставался кон-
сультантом отделения. Отзывчивый и добрый человек, он всегда помо-
гал коллегам, был всем нам учителем и другом.

Н.в.	Перфильев,	зав.	травматолого-ортопедическим		
отделением	аОдкБ

В августе 40 лет будет, как я в этой больнице, и всё в этом отде-
лении. С Германом Павлиновичем я работала с 1973 года. Мы тогда 
пришли в больницу молодыми специалистами, как он нас называл, 
«желторотыми цыплятами». Очень хороший учитель, всему нас научил 
именно он. Ведь мы только-только из училища – там теорию дают, а 
практики почти никакой и не было. Вот и учил нас, начиная с малейше-
го, как качество гипса узнать, как правильно лонгетку наложить, при 
каком переломе захватить какие суставчики, скелетное вытяжение 
как сделать, красиво мягкие повязки наложить… Когда был заведую-
щим отделением, всегда помогал в трудную минуту, всегда как старший 
товарищ, как отец. С нами, молодыми специалистами, всюду был: если 
отдыхать, так отдыхать, если субботники, так субботники… Всей ко-
мандой, всем отделением дружно ходили. В первую очередь он, а мы 
– за ним. В Малые Корелы нас, как выводок, вывозил, культпоходы 
организовывал, возился с нами, учил, всё вместе дели – и отдыхали, 
и работали… 

Очень он любил порядок, не сидел без дела, на дежурстве масте-
рил что-то для вытяжения, чтобы сёстрам легче работать было. Самые 
красивые вытяжения были у нас на отделении, не любил никаких узе-
лочков, хотел, чтобы всё как следует было сделано, красиво. 

С детьми внимательный был и даже вдвойне, чем со взрослыми. 
Если на дежурстве ребёнок плачет, тут же из ординаторской: «Почему 
ребёнок плачет?» А я и сама молодая – 19 лет, и не понимаю, болит ли 
что, или по маме скучает… И вот ходишь порой целыми ночами – одно-
го ребёнка на одну руку, другого – на другую, и баюкаешь… Носишь на 
руках, качаешь… Раньше мам ведь не пускали… И поэтому с детьми он 
всегда был ласковый…

И как руководитель, заведующий какой был! Всё его руками на-
чиналось, потому что пришли ведь – ничего не было… И чтобы раму со-
ставить переломы лечить – всё где-то добывал, доставал, где-то в Се-
веродвинске на заводе заказывал, где-то ещё по своим знакомым… 

И по-отцовски ко всем нам… Вот жильё мне давали, какой заве-
дующий пошёл бы со мной: «Галина, как у тебя с жильём? Поедем, по-
смотрим комнату твою, к соседям зайдём…» Очень не хватает, конеч-
но, его. От Бога он врач.

Г.Ф.	алферова,	старшая	медсестра		
травматолого-ортопедического	отделения

Г.П. Швецов в должности флагманского 
врача во время экспедиции по проводке 
судов Северным морским путем
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День 1 июня, День защиты детей, стал 
символичным для Германа Павлиновича. Воз-
можно, эта дата каким-то образом предре-
шила его путь в педиатрии. Открылась новая 
детская больница, и он возглавил там травма-
тологическое отделение. Знания и профессио-
нализм Германа Павлиновича сделали его од-
ним из ведущих специалистов АОДКБ, ведь он 
пришёл туда уже опытным врачом. Возглавляя 
до этого единственный в городе травмпункт 
при Первой городской больнице, он лечил и 
взрослых, и детей, поэтому уже тогда у него 
складывалось своё мнение, приобретался 
свой опыт лечения маленьких пациентов. 

Для нас он всегда был примером, Учи-
телем, мы всегда прислушивались к его со-
ветам, которые оказывались верными, и это 
ещё больше укрепляло авторитет Германа 
Павлиновича. Он был огромнейшим тружени-
ком, жил своей работой… 

Можно смело сказать, что Герман Павли-
нович внёс большой вклад в развитие детской 
травматологии на Севере. Он создал множе-
ство методик лечения послеожоговых руб-
цов – проблемы, актуальной и сегодня. Были 
у него разработки и по сухожильным швам, 
которые до сих пор применяются на практи-
ке. Много нового Герман Павлинович при-
внёс и в лечение переломов. В классической 
травматологии всегда фиксировался прокси-
мальный конец отлома, а он фиксировал дис-
тальный – это смелое решение при лечении 
внутрисуставных переломов костей локтевого 
сустава, при надмыщелковых и чрезмыщелко-
вых переломах плеча. При лечении этих пере-
ломов он использовал собственные методи-
ки, которые запатентованы и опубликованы 
как его собственные открытия. Кроме того, 
Герман Павлинович, будучи главным детским 
травматологом области, был председателем 
комиссии по снижению детского травматиз-
ма. Это была большая работа, и она принесла 
ему всеобщее уважение.

Когда в 1979 году встал вопрос, кого на-
значить главным врачом больницы, то кол-
лектив несколько раз обращался к Герману 

Павлиновичу с предложением занять эту должность. На собрании, где было принято это реше-
ние, он заверил коллектив, что приложит все усилия и знания, чтобы больница процветала и 
шла вперёд. И Герман Павлинович сдержал своё слово. Он широко развернул строительство 
корпусов, потому что больница тогда была перегружена – количество коек превышало смету, 
нужно было организовывать новые отделения, не хватало площадей. Тогда был построен так на-
зываемый «корпус маленьких соматик» – там разместились первое и второе соматические от-
деления, приёмный покой. Затем было пристроено крыло к корпусу вдоль проспекта Обводный 
канал, куда переехала администрация, раньше ютившаяся в поликлинике. Началось строитель-
ство хирургического корпуса с хирургическим, травматологическим, урологическим отделения-
ми, операционным блоком. Всё это удалось осуществить в намеченные сроки и, я думаю, в этом 
большая заслуга Германа Павлиновича как главного врача. 

Продолжалась и общественная деятельность – налаживались связи с городами-
побратимами, например, норвежским Тромсё, и другими. Приезжали к нам и англичане – 
анестезиологи-реаниматологи. Иностранные коллеги помогали нам закупать необходимое 
оборудование, которого тогда было не достать… В то же время инициатива наших врачей, 
стремившихся повышать свою квалификацию, всегда поощрялась, и больница превращалась в 
учреждение передовой линии. В этом также заслуга Германа Павлиновича.

 Было у него особое, бережное отношение к ребёнку. Ребёнок ведь, бывает, ноет, вредни-
чает, и молодые врачи, устав от этого, могли повысить голос, прикрикнуть. А грубого отношения 
к ребёнку Герман Павлинович не терпел, всегда за это очень ругал, мог даже уволить. Он очень 
переживал за пациентов. Был один случай, когда ребёнок поступил в травматологическое от-
деление, и нужно было после травмы осмотреть живот. Пришёл молодой хирург, начал осмотр. 
Естественно, в незнакомой обстановке ребёнок начал беспокоиться, плакать, а может быть, 
живот у него болел и врач потеряв терпение, слегка стукнул его по животу. Герман Павлинович 
видел это и тут же, отстранив хирурга, сам осмотрел маленького пациента. Мы до вечера не 
уходили и наблюдали за ребёнком, пока полностью не исключили острое повреждение органов 
брюшной полости. Герман Павлинович всегда старался, чтобы ребёнок не испытывал никакой 
боли, никаких страданий. Такого отношения он добивался и от врачей, и от сестёр.

Учитывая особенности детского организма, он был сторонником консервативного лечения, 
то есть старался свести к минимуму агрессивные методы лечения переломов. При переломах со 
смещением он учитывал физиологическую коррекцию, которая возникает у детей, ведь мышцы 
и связки так давят на пластичную кость, что она со временем сама встаёт на место. Поэтому он 
всегда сдерживал нас, чересчур активных молодых травматологов. Ведь всем поначалу хочется 
прикладывать руки, больше оперировать… А детская травматология этого не терпит.

Герман Павлинович настолько любил своё дело, что даже имел свою мастерскую. Ведь ме-
таллических конструкций для консервативного лечения тогда не было. И он находил классных 
специалистов – токарей, слесарей, которые кустарно изготавливали телескопические тяги, 
подшипниковые блоки… Этого тогда невозможно было купить, а если и можно, то это стоило та-
ких неподъёмных для больницы денег! И эти самодельные тяги вылечили огромное количество 
людей, которые без них сегодня были бы увечными. А теперь они, может быть, даже и забыли о 
том, что у них когда-то была калечащая рана. И до сих пор все эти аппараты находятся в отделе-
нии. И если подойти и попросить: «Принесите мне блок!», то принесут тот самый блок, изготов-
ленный Германом Павлиновичем. Не было в травматологии такого человека, как он…

Его всегда интересовало, как обстоят дела с травматологией в районах, он часто отправлял 
нас туда в командировки. Если что-то у них было не так, обучал местных врачей, помогал…

Многое Герман Павлинович делал по собственной инициативе, потому что в этом была не-
обходимость. Например, он завёл специальный журнал, где были наклеены фото-
графии – как делать скелетное вытяжение, мягкую восьмиобразную повязку – всё 
было по турам сфотографировано. Ведь это непростые вещи, что-то может забыть-
ся, перепутаться, и тогда лечение пойдёт неправильно… Это была настольная книга 
отделения – все страницы были истёрты… 

А какие в отделении делались твёрдые повязки – на голову выше, чем в других 
учреждениях, лёгкие, очень тонкие, без лишних деталей, прочные, красивые, изящ-
ные… А иначе и быть не могло, ведь под повязкой могла произойти катастрофа – 
отёк, некроз… В общем не было ни одной детали в травматологии, в которую бы он 
не вникал, в которой бы он не участвовал…

Он возглавил больницу и в сложное время, когда не было денег не то что на 
аппаратуру, но даже на заработную плату. Но всё-таки больница существовала. Мы 
не потеряли ни отделений, ни коллектив, наоборот, расширяли коечный фонд, вне-
дряли новые службы… При Германе Павлиновиче было вновь организовано невро-
логическое отделение, разделились соматические отделения. И среди отделений для 
него не было приоритетов, ведь они все были звенья одной цепи, работавшие ради 
одной цели… Герман Павлинович был ученик Еликаниды Егоровны Волосевич – ве-
ликого организатора – и управлял больницей прекрасно.

Это были трудные, но плодотворные годы. Они, если так можно сказать, заложи-
ли правильный базис для развития больницы, отделения... 

Рядом с Германом Павлиновичем было очень интересно работать – у него всег-
да были светлые, свежие, оригинальные мысли, он много читал и классических тру-
дов по травматологии, и знакомился с новыми разработками… Как сейчас помню 
его место в ординаторской… За спиной шкаф, полный классических книг и совре-
менных журналов...

И, что очень важно, был у нас единый коллектив. Нельзя, конечно, сказать, что 
жили всегда дружно – были и конфронтации, и ругались, бывало, и спорили – но всё 
равно оставались вместе, нас соединяла общая цель, общее дело. Работали, при-
носили людям здоровье и счастье.

Н.а.	Ломинога,	главный	внештатный	анестезиолог-реаниматолог	министерства	
здравоохранения	архангельской	области,	заведующий	ркЦ	аОдкБ

материал	подготовили	елена	антушева	и	екатерина	Неманова
Г.П. Швецов – заведующий  
травматолого-ортопедическим	отделением
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Государственное учреждение здраво-
охранения «Областная детская клиничес-
кая больница им. П.Г. Выжлецова» – круп-
ный медицинский центр, оказывающий 
высококвалифицированную специали-
зированную медицинскую помощь детям 
нашего города, Архангельской области и 
Ненецкого автономного округа.

ГУЗ ОДКБ было создано решением ис-
полнительного комитета Архангельского 
областного Совета депутатов трудящихся 
от 19 ноября 1971 № 695 и открыто 26 
декабря 1972 года.

Первым главным врачом областной 
детской больницы (с 1972 по 1979 г.) 
был Валерий Александрович Кудряв-
цев, профессор, заслуженный врач РФ, 
впосле дствии ректор Архангельской 
медицинской академии (ныне – СГМУ). 
В.А. Кудрявцев – выдающийся детский 
хирург, организатор кафедры детской хи-
рургии и основоположник школы детских 
хирургов в Архангельской области.

Затем (с 1979 по 1999 г.) больницу 
возглавлял Герман Павлинович Шве-
цов, зас луженный врач РФ. За эти годы 
дополнительно к первым трем зданиям 
больницы были введены в эксплуатацию 
корпус для отделений раннего возраста 
(1991 г.) и хирургический корпус (1993 г.). 
С 1999 по 2009 г. главный врач – к.м.н., 
доцент Николай Владимирович Марков, 
ныне главврач Городской клинической 
больницы №7. С 2009 г. главным врачом 
назначен Олег Юрьевич Низовцев.

Сегодня в структуре областной дет-
ской клинической больницы:

многопрофильный круглосуточный • 
стационар на 470 коек, имею щий в 
своем составе 15 клинических от-
делений специализированного про-
филя;
консультативная поликлиника;• 
медико-генетическая консультация • 
для дородовой диагностики врожден-
ных заболеваний плода у беремен-
ных женщин, обследова ния новорож-
денных с целью раннего выявления 
наследственных заболеваний.
ГУЗ ОДКБ является базой подготов-

ки студентов на клинических кафедрах 
нашего университета. Об истории взаи-
модействия самого северного медицин-
ского вуза и детской клинической боль-
ницы, о путях сотрудничества и перспек-
тивах совместной работы мы попросили 
рассказать главного врача АОДКБ Олега 
Юрьевича Низовцева.

«Для всех педиатров нашего города и 
области АОДКБ – настоящая alma mater, 
ведь это база, на которой обучаются не 
только студенты, но и молодые специали-

сты, опытные профессионалы, проходя 
усовершенствование и специализацию.

Взаимодействие Архангельской об-
ластной детской клинической больни-
цы с СГМУ имеет давнюю историю. Это 
сотрудничество длится почти 40 лет – 
столько же, сколько существует АОДКБ. 
Начало этой дружбы было положено ещё 
при первом главном враче В.А. Кудряв-
цеве, и с тех пор вся жизнь стационара 
течёт под патронатом и курацией веду-
щих специалистов. Целую плеяду врачей-
педиатров воспитала в своё время 

М.В. Пиккель; учителем врачей-хирургов 
был В.А. Кудрявцев. 

Хорошие традиции продолжаются и 
сегодня. Я как главный врач ощущаю 
хорошую добрую поддержку со стороны 
преподавательского состава универси-
тета. Со многими нынешними специа-
листами мы вместе профессионально 
выросли в этом стационаре, потому что 
я сам, можно сказать, «выходец и уро-
женец» АОДКБ. Эти дружеские профес-
сиональные отношения очень помогают 
в работе, позволяют совместно решать 
множество проблем. Так в очень тёплой 
обстановке прошло последнее расширен-
ное совещание с сотрудниками кафедр, 
на котором мы обсуждали пути решения 
общих проблем. Все уже знают, что наша 
больница вошла в программу модер-
низации, и нам предстоит капитальный 
ремонт четырёх главных корпусов. Но 
не только больница и её маленькие па-
циенты испытывают нужду в свободных 
помещениях, не меньше в них нуждаются 
студенты и преподаватели, ведь АОДКБ 
является клинической базой для восьми 
кафедр! Мы обсудили перспективные 
пути решения этих проблем, наметили 
планы на будущее, определили места для 
всех учебных практикумов. В этом году 
по окончании ремонта мы приобретём 
новые площади и наконец-то сможем пе-
ревести кафедры и учебные комнаты из 
подвалов, где они пока вынужденно на-
ходятся, непосредственно в отделения. 

Это будет не только удобно, но и по-
лезно для будущих специалистов. Мы 
разработали очень интересный и пер-
спективный проект, подразумевающий 
интеграцию студента с первого до по-
следнего курса в жизнь больницы, и пла-
нируем воспитывать студента не как са-
нитара и медбрата, а помогать его посте-
пенному становлению как врача на всех 
этапах учёбы. Этот проект очень похож 
на наше старое доброе начинание под 
названием «введение в специальность». 
Мне бы очень хотелось, чтобы с перво-
го до последнего курса педиатрический 

факультет базировался на своей родной 
клинической базе, чтобы студент был не 
«лишним человеком», а правой рукой как 
врача-ординатора, так и заведующего 
отделением, чтобы все врачи знали этих 
студентов. Это и преемственность, и про-
паганда, и повышение престижа нашей 
профессии. Мне бы хотелось, чтобы сту-
денческая поросль, как в наши времена, 
жила проблемами стационара, пациен-
тов и приходила работать уже не «зелё-
ными» студентами, а специалистами, с 
которыми мы хорошо знаем друг друга. 
Я могу назвать множество студентов, 
выросших до врачей на нашей базе, 
они пришли сюда санитарами, а сегодня 
работают здесь как специалисты, про-
фессионалы. Я помню, что к четвёртому, 
пятому, шестому курсу они уже были на-
столько своими в нашей системе, что мы 
даже порой не замечали, кто это – сту-
дент или врач-ординатор. Мы им доверя-
ли и уважали их… Конечно, очень хоте-
лось бы это возродить, и первые шаги к 
этому уже сделаны.

Благодаря программе модерниза-
ции будет проведено обновление всей 
материальной базы АОДКБ, мы получим 
новое современное оборудование. Не 
секрет, что мы испытываем дефицит в 
кадрах, и очень хочется, чтобы всё это 
новое и красивое привлекло к нам сту-
дентов, будущих врачей, чтобы им захо-
телось здесь работать и развивать боль-
ницу дальше. 

Перспектив и планов у нас огромное 
количество, их нужно только грамотно 
выстроить и реализовать. Я верю, что в 
нашем деле нет ничего невозможного, 
если упорно работать и в спокойной дру-
жеской атмосфере решать все вопросы. 
Ведь какие бы сложности ни встретились 
нам на пути, я знаю, неразрешимых про-
блем не бывает».

материал	подготовила		
елена	антушева,

фото	екатерины	Немановой

Сотрудничество 
длиной в 40 лет
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кафедра	педиатрии	№	2 создана в октябре 1998 года на основе ка-
федры педиатрии для вновь созданного факультета повышения квалификации 
и профессиональной переподготовки специалистов. Процесс становления был 
очень трудным, поскольку, несмотря на высокую квалификацию преподавателей, 
переход от предметного обучения, ориентированного на студентов, к проблемно-
ориентированному обучению врачей потребовал определенной методической адап-
тации. Потребовалось около пяти лет, чтобы полностью сформировать методическое 
обеспечение последипломного образования. При этом кафедра сохранила лучшие 
медицинские традиции, заложенные нашими учителями М.В. Пиккель, Т.П. Левити-
ной, В.Н. Королевой. Профессиональный опыт кафедральной команды охватывает 
все основные разделы педиатрии, о чем свидетельствует наличие у сотрудников сер-
тификатов специалистов и высших или первых квалификационных врачебных кате-
горий (общая педиатрия, детская эндокринология, детская кардиология, клиническая 
фармакология, ревматология, аллергология и иммунология). Сотрудники кафедры 
являются главными специалистами Министерства здравоохранения Архангельской 
области: профессор Е.Н. Сибилева – по детской эндокринологии, доцент Л.А. Зубов – 
по детской кардиологии, доцент А.В. Горенькова – по иммунологии и аллергологии.

Основные направления работы кафедры связаны с решением вопросов сохране-
ния здоровья детей Севера: профилактика йододефицитных заболеваний и остеопе-
ний, организация медицинской помощи в труднодоступных регионах Крайнего Севе-
ра, внедрение высокотехнологичных видов медицинской помощи (детская кардио-
логия, ревматология, детская эндокринология). Кафедральный коллектив – участник 
ряда международных проектов по детской кардиологии и кардиохирургии, детской 
эндокринологии, телемедицине, проблемам адаптации системы здравоохранения в 
условиях изменений климата. Сотрудники регулярно участвуют в работе международ-
ных и всероссийских конгрессов и конференций, выступали с научными докладами в 
Канаде, Швеции, Норвегии. 

Работа кафедры положительно оценена экспертами системы менеджмента каче-
ства.
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История педиатрии на Европейском Севере начинает отсчет с 21 сентября 
1935 года. Профессиональная подготовка педиатров на Европейском Севере Рос-
сии стала осуществляться на вновь созданной кафедре	педиатрии. Предста-
витель казанской педиатрической школы приват-доцент Юрий Васильевич Макаров 
создал кафедру педиатрии АГМИ для подготовки на лечебном факультете врачей-
педиатров. Одновременно Ю.В. Макаров становится главным врачом городской 
детской больницы, которая оставалась первой клинической базой для преподавания 
педиатрии до 1961 года, а также председателем Архангельского отделения «Обще-
ства детских врачей РСФСР». Им были определены стратегические направления 
научно-педагогической деятельности кафедры: обучение студентов на цикле детских 
болезней, усовершенствование врачей-терапевтов по педиатрии, внедрение в ле-
чебный процесс новых достижений науки, научная деятельность по северной темати-
ке, совместная работа с органами здравоохранения.

С 1946 по 1965 год кафедрой заведовал замечательный клиницист и талантли-
вый педагог — доцент Андрей Григорьевич Суворов, также воспитанник казанской 
педиатрической школы. С 1965 по 1978 год кафедру возглавляла первая женщина – 
профессор АГМИ, почетный гражданин Архангельска Мария Владимировна Пиккель. 
С ее именем связаны поворотные события в истории Архангельской педиатрии: от-
крытие педиатрического факультета и многопрофильной областной детской клиниче-
ской больницы (ОДКБ),образование многочисленных профильных кафедр вновь соз-
данного педиатрического факультета, ставших основой для подготовки педиатров на 
Европейском Севере. ОДКБ стала основной клинической базой кафедры педиатрии, 
выпускающей профильной кафедры педиатрического факультета СГМУ. С момента 
начала работы больницы кафедра педиатрии и ОДКБ функционирует как единый 
клинико-научно-педагогический комплекс, осуществляя совместную деятельность по 
подготовке педиатров. 

Первые профессора заложили профессиональную культуру, опираясь на тради-
ции научных медицинских школ, к которым они принадлежали (Санкт-Петербургская, 
Московская, Казанская, Томская, Донская и др.), определив на многие годы научные 
направления. Основную задачу коллектив кафедры видит в подготовке врачей-
педиатров, как продолжателей славных традиций, способных к постоянному профес-
сиональному самоусовершенствованию. Кафедра педиатрии, прошедшая большой 
и сложный путь становления и развития, подготовила несколько тысяч педиатров 
для Европейского Севера России. Профессиональное педиатрическое сообщество 
гордится своими достижениями, с уверенностью смотрит в будущее, расширяет свои 
научные контакты, внедряет новые методы лечения и реабилитации, новые формы 
обучения, сохраняя и преумножая традиции Северной медицинской школы. 

Вся 77-летняя деятельность кафедры педиатрии посвящена детям, ради здоровья 
которых сотрудники кафедры педиатрии и прокладывают новые пути в медицинской 
науке.

Профессор	кафедры	педиатрии	
в.а.	Терновская	на	практическом	
занятии	со	студентами	
педиатрического	факультета

доцент	кафедры	инфекционных	болезней,	
к.м.н.	и.а.	Буланова	проводит	осмотр	
больного	со	студентами

На	семинаре	со	студентами	6	курса	
педиатрического	факультета	зав.	кафедрой	
инфекционных	болезней,	д.м.н.		
О.в.	самодова

доцент	кафедры	педиатрии	№	2		
в.е.	Триль	ведет	консультативный	
прием	в	поликлинике	аОдкБ
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	Практическое	занятие	у	6	курса	педиатрического	факультета	
ведет	ассистент	кафедры	детской	хирургии,	к.м.н.	м.Ю.	Яницкая

	На	консилиуме	в	отделении	реанимации	сотрудники	сГмУ,	
главные	внештатные	детские	специалисты	министерства	
здравоохранения	архангельской	области:	гастроэнтеролог		
Г.П.	смирнова,	инфекционист	О.в.	самодова,	аллерголог-иммунолог	
а.в.	Горенькова,	кардиолог	Л.а.	Зубов

	6	курс	
педиатрического	
факультета.		разбор	
«у	постели	больного»	
ведет	доцент	кафедры	
педиатрии	а.к.	копалин

Оперирует	детский	
хирург	к.м.н.		
с.Г.	Бордиян,	

ассистирует	
студент	6	курса	

педиатрического	
факультета	

д.м.	Заболотских

	доцент	кафедры	педиатрии	№	2		Т.а.	Торопыгина	
на	обходе	с	клиническим	ординатором	кафедры	
а.и.	софроновой

	Занятие	по	детской	травматологии	у	студентов	6	курса	
педиатрического	факультета	ведет	доцент	кафедры	детской	хирургии	
е.в.	коротаев

ассистент	кафедры	неонатологии	и	перинатологии	
е.в.	Лобанова	проводит	осмотр	новорожденного	со	
студентами	5	курса	педиатрического	факультета	



Будни клинических баз СГМУ

доцент	кафедры	педиатрии	Г.П.	смирнова	проводит	клинический
разбор	пациента	со	студентами	6	курса

доцент	кафедры	стоматологии	детского	возраста		
м.Ю.	Назаренко	со	студентами	в	перевязочной

На	семинаре	«врожденные	пороки	
развития	пищеварительного	тракта	
у	детей»	со	студентами	5	курса	вОПр	
зав.	кафедрой	детской	хирургии		
и.а.	Турабов		

Занятие	с	клиническими	
ординаторами	кафедры	
неонатологии	и	перинатологии	по	
теме	«Геморрогическая	болезнь	
новорожденных».	Зав.	кафедрой	
неонатологии	и	перинатологии,	
профессор	Г.Н.	Чумакова

Утренняя	пятиминутка	с	врачами			
соматических	отделений	аОдкБ.	
Профессора	сГмУ,	зав.	кафедрой	
педиатрии	№	2	е.Н.	сибилева		
и		в.а.	Терновская

клиническая	конференция	сотрудников	кафедры	педиатрии	со	
студентами	и	клиническими	ординаторами,	проходящими	обучение	на	
кафедре

сотрудники	кафедры	педиатрии:	зав.	кафедрой,		
профессор	с.и.	малявская,	доценты	О.Г.	старцева,		

Г.П.	смирнова,	а.к.	копалин	со	студентами		
5	курса	педиатрического	факультета	в	игровой	3-го	

соматического	отделения	аОдкБ
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Тема номера

студенты	5	курса	педиатрического	
факультета	в	игровой	комнате	
хирургического	отделения	аОдкБ

Обход.	доцент	кафедры		неонатологии	и	
перинатологии	а.а.	Усынина,	клинический	
ординатор	кафедры	е.Н.	моисеева,	врач-
неонатолог	Н.в.	анохина

Занятие	по	детской	хирургии	со	студентами	
5	курса	педиатрического	факультета	прово-
дит	доцент	кафедры	детской	хирургии		
е.с.	Голованов

ассистент	кафедры	неонатологии	и	
перинатологии	е.в.	Лобанова	проводит	
практическое	занятие	со	студентами	5	
курса	педиатрического	факультета

Необходимость создания кафедры неонатологии и перинатологии  
в 1994 году была продиктована бурным развитием неонатологии в 1980-х годах, когда 
появились новые технологии выхаживания новорожденных и недоношенных детей. За-
ведующей кафедрой неонатологии и перинатологии СГМУ была назначена Г.Н. Чумакова, 
ученица выдающегося российского педиатра и неонатолога профессора Н.П. Шабалова. 
Сегодня Галина Николаевна – профессор, неонатолог высшей квалификационной катего-
рии, заслуженный врач РФ, председатель общества неонатологов Архангельской области.

Студенты-педиатры изучают на кафедре физиологию плода и новорожденного ребен-
ка, овладевают методикой осмотра новорожденного, оценивают пограничные и основные 
патологические состояния перинатального периода, учатся диагностировать основные 
патологические состояния перинатального периода, осваивают основные методы терапии 
новорожденного, постигают азы катамнестического наблюдения, прослеживают влияние 
заболеваний перинатального периода на формирование патологии у взрослых.

Студенты факультета социальной работы обучаются по международной программе 
для социальных работников «Охрана, поддержка и поощрение грудного вскармливания», 
изучают социальные аспекты перинатологии, знакомятся с работой родовспомога-
тельных учреждений. Будущие медицинские психологи изучают основы перинатальной 
психологии, психический опыт плода и новорожденного, основы формирования здо-
ровой психики ребенка, занимаются проблемой абилитации младенцев. Студентам 
медико-профилактического факультета необходимы знания по вопросам профилактики 
гнойно-септитеских заболеваний в неонатальных отделениях родильных домов и детских 
больниц, организации рационального вскармливания новорожденных, мониторинга за-
болеваний перинатального периода.

Научная работа кафедры строится на основе потребностей практического здравоох-
ранения. Сотрудниками кафедры опубликовано более 200 научных работ, издаются мето-
дические руководства для врачей и студентов; они выступают на научных конференциях, 
съездах, симпозиумах не только в Архангельске, но и других городах страны. И это говорит 
о том, что школа архангельских неонатологов набирает силу, научный потенциал кафедры 
продолжает расти.

Кафедра детской хирургии была основана в Архангельском государственном 
медицинском институте в 1982 г. С момента открытия до 2000 г. ею руководил Валерий 
Александрович Кудрявцев, с начала в должности доцента, а затем профессора. Под его 
руководством первыми сотрудниками кафедры были доцент Римма Александровна Кле-
пикова, ассистенты Ефим Семенович Голованов, Анель Ивановна Гуляева, Николай Дани-
лович Ширяев и Валерий Григорьевич Черноземов. В последующем на кафедре работали 
Г.В. Петров, Н.Ф. Зыкова, Е.В. Коротаев, И.А. Турабов. За прошедшие 30 лет кафедрой под-
готовлено более 200 специалистов в области детской хирургии, детской травматологии и 
детской анестезиологии. Многие сотрудники и выпускники кафедры защитили докторские 
(Н.Д. Ширяев, А.В. Буторина, И.А. Турабов, В.Г. Черноземов) и кандидатские (более 10 че-
ловек) диссертации, возглавляют больницы и органы здравоохранения не только в Архан-
гельской области (Н.В. Марков, О.Ю. Низовцев), но и в других регионах нашей страны (И.Г. 
Кустышев, О.А. Минин, М.Д. Дуганов, С.А. Игнатенко, А.В. Карманов, Р.А. Афанасов).

Несомненен значительный вклад сотрудников кафедры в развитие Архангельской об-
ластной детской клинической больницы им. П.Г. Выжлецова. При активном участии проф. 
В.А. Кудрявцева был построен хирургический корпус. Благодаря деятельности выпускни-
ков кафедры открылись отделения урологии, детской онкологии и химиотерапии опухолей, 
реанимации новорожденных, внедрялись современные лечебно-диагностические техно-
логии в хирургическое лечение детей с практически всем спектром заболеваний, в т.ч. с 
врожденными пороками развития, заболеваниями мочеполовой системы, различными 
опухолями и т.п.

В настоящее время на кафедре работают: засл. врач РФ, д.м.н. И.А. Турабов (зав. ка-
федрой), засл. врач РФ, доцент Е.С. Голованов, доцент Е.В. Коротаев, ассистенты – к.м.н. 
М.Ю. Яницкая, к.м.н. Ю.В. Суханов, к.м.н. Л.В. Проклова, старший лаборант С.Н. Семенова. 

Кафедра инфекционных болезней
Кафедра детских инфекций была создана в 1993 году на базе курса, который входил 

в состав кафедры педиатрии. У истоков создания кафедры стояли Вера Николаевна Ко-
ролева (ученица Марии Владимировны Пиккель), Людмила Константиновна Анисимова, 
Любовь Андреевна Акимова и Лариса Владимировна Титова, которая и стала первой 
заведующей кафедрой. Лариса Владимировна сформировала школу детских инфекциони-
стов, которые занимались изучением дифтерии, кишечных инфекций, вирусных гепатитов, 
менингококковой инфекции. Лариса Владимировна занимала должность заведующей в 
течение 15 лет, а затем передала руководство кафедрой своей ученице Ольге Викторовне 
Самодовой. Научное направление кафедры расширилось за счет изучения внутриутроб-
ных и внутрибольничных инфекций, а также особенностей иммунитета при  инфекционной 
патологии у детей.

В  сентябре 2009 года произошла реорганизация кафедры детских инфекций, и она 
вошла в состав кафедры инфекционных болезней. 

В настоящее время сотрудники кафедры устремлены в будущее, строят новые планы 
дальнейшей педагогической, лечебной и научной работы. Однако они не забывают исто-
рию кафедры, сохраняют и развивают лучшие традиции, доставшиеся от ее основателей. ф
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Юбилей

29 мая 2012 года юбилей у доктора 
медицинских наук, профессора, заведую-
щей кафедрой микробиологии, вирусоло-
гии и иммунологии СГМУ Татьяны Алексан-
дровны Бажуковой.

Татьяна Александровна родилась в 
селе Красноборск Архангельской обла-
сти в семье служащих. Окончила восемь 
классов Красноборской средней школы 
с похвальной грамотой (1967), с отличи-
ем санитарско-фельдшерское отделение 
Архангельского медицинского училища 
(1971). После училища 5 месяцев рабо-
тала помощником санитарного врача 
по коммунальной гигиене, замещала 
лаборанта-бактериолога Красноборской 
СЭС. В 1971 году поступила в АГМИ. Её ин-
тересовал мир мельчайших микроорганиз-
мов, и со 2-го курса она стала заниматься 
в студенческом научном кружке кафедры 
микробиологии. Изучала этиологическую 
структуру при хронических неспецифи-
ческих заболеваниях легких. Результаты 
своей работы изложила в докладах на сту-
денческих научных конференциях. Учась 
на 5 курсе, выступала на студенческой на-
учной конференции в 1-м Ленинградском 
медицинском институте им. И.П. Павлова. 
В том же году студенческая работа Татья-
ны Александровны была удостоена пре-
мии им. П.Е. Трунова в АГМИ. На 6-м курсе 
выступала с докладом на Всероссийской 
студенческой конференции во Владиво-
стоке. 

После окончания института она про-
должила научную деятельность, обучаясь 
в аспирантуре. В 1985 году в ЛСГМИ за-
щитила кандидатскую диссертацию по 
теме «Роль смешанной инфекции в этио-
логии хронических заболеваний легких у 
людей в условиях Европейского Севера».

Т.А. Бажуковой внедрен микологиче-
ский метод исследования в работу сотруд-
ников бактериологических лабораторий 
Архангельской области и НАО. На осно-
вании материалов исследования ею раз-
работаны методические рекомендации 
«Дифференциальная диагностика наибо-
лее часто встречающихся возбудителей 
микозов» и «Микозы верхних дыхательных 
путей». Внедрены в клиники Архангельска 
и Архангельской области выпуски анти-
биотикограмм возбудителей для назна-
чения антибиотикотерапии до получения 
бактериологического подтверждения. 

В 1981 году Т.А. Бажукова начала 
работать в АГМИ ассистентом кафедры 
микробиологии, сотрудники которой зани-
мались хоздоговорной работой по изуче-
нию санитарно-бактериологического со-
стояния водоема устьевой части Северной 
Двины и эффективности работы очистных 
сооружений АЦБК. Татьяна Александров-
на вела раздел «Грибы» и занималась ми-
кологическим контролем за состоянием 
окружающей среды, рабочих мест на Ар-
хангельском гидролизном заводе (АГЗ). 
Позднее осуществляла микологический 

контроль на Архангельской птицефабри-
ке, где использовали кормовой белок  АГЗ 
для корма птиц.

В 1989 году Татьяна Александровна 
принимала активное участие в организа-
ции и становлении бактериологической 
лаборатории АОКБ на базе кафедры. Она 
была первым врачом-бактериологом в 
данной лаборатории. Обучила лаборанта и 
подготовила врача-бактериолога из числа 
выпускников института.

В 1991 году Т.А. Бажуковой присвое-
но ученое звание доцента. В 1994 г. она 
избрана на должность заведующей кафе-
дрой микробиологии, вирусологии и имму-
нологии. В этом же году начала работать 
над докторской диссертацией – обобщать 
материалы проведенных исследований. 
В июне 1996 г. Татьяна Александровна 
успешно защитила докторскую диссер-
тацию на тему «Распространенность и 
этиологическая значимость грибов рода 
Candida в экстремальных техногенных зо-
нах Европейского Севера».

Изучение микроэкологии человека с 
учетом профессиональной вредности и 
риска инфицирования населения грибами 
Candida, начатое Татьяной Александров-
ной, продолжили её ученики. Под руковод-
ством Т.А. Бажуковой выполнили канди-
датские диссертации ассистенты кафедры 
Л.П. Лисишникова и М.Д. Сиротина, а так-
же сотрудники АГМА–СГМУ И.А. Гневаше-
ва, И.А. Поздеева, Ж.В. Пономарева.

В связи с расширением и углублением 
исследований на кафедре создан Центр 
микроэкологии для осуществления диа-
гностики, лечения и профилактики микро-
экологических сдвигов (1996).

В 1997 г. Т.А. Бажуковой присвоено 
ученое звание профессора. Она опубли-
ковала более 100 научных работ. Основ-
ные направления её научно-практической 
деятельности – микроэкология человека; 
микробиологический мониторинг за но-
зокомиальными инфекциями, значимость 
грибов в патологии человека, антибиоти-
корезистентность возбудителей гнойно-
септических инфекций и антибактериаль-
ная политика в ЛПУ. 

Т.А. Бажукова является председате-
лем Архангельского отделения Всерос-

сийского научно-практического общества 
эпидемиологов, микробиологов и пара-
зитологов им. И.И. Мечникова; членом 
правления ВНПОЭМП; председателем  Ар-
хангельского отделения общества врачей 
лабораторной медицины. 

В 2005 году Т.А. Бажукова организова-
ла молекулярно-генетическую лаборато-
рию (ПЦР).

В 2004-2009 гг. была соруководите-
лем Норвежско-Российского междуна-
родного проекта по изучению антибио-
тикорезистентности основных возбуди-
телей гнойно-септических инфекций.  В 
2009 году в городе Тромсе была защище-
на PhD Вероникой Воробьевой по теме 
«Antibiotic resistance in important human 
pathogenic bacteria in Arkhangelsk, Russia: 
occurrence, mechanisms and molecular 
epidemiology», Татьяна Александровна 
была соруководителем с российской сто-
роны.

Т.А. Бажукова активно занималась ста-
новлением нового медико-биологического 
факультета в СГМУ; на кафедре выполня-
ются дипломные работы, выпускники дан-
ного факультета активно занимаются на-
учными исследованиями по молекулярной 
микробиологии.

В настоящее время проводимые науч-
ные исследования по распространению ан-
тибиотикорезистентных возбудителей в ре-
гионе воплощаются в создание референс-
центра антибиотикорезистентности. На-
чато определение генов резистентности 
микроорганизмов.

В 2000 году Татьяне Александровне 
присвоено звание «Заслуженный работ-
ник высшей школы». В 2008 году награж-
дена медалью «Ордена за заслуги перед 
отечеством II степени».

Татьяна Александровна – отзывчивый, 
добрый, умный, жизнерадостный, общи-
тельный человек. Ее уважают как сотруд-
ники, так и студенты.

Коллектив кафедры ми-
кробиологии, вирусологии и 

иммунологии СГМУ  
сердечно поздравляет  

Татьяну Александровну  

Пусть будет этот юбилей 
Незабываемым из дней, 
Улыбок полон и цветов 

И благодарных теплых слов! 
Пусть в радости идут года,  
Чтоб в жизни были навсегда  
Здоровье, счастье и успех, 
Удача в начинаньях всех!
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Качественный подход

Одним из достижений нашего уни-
верситета в 2011 году стало получение 
сертификата соответствия СМК требо-
ваниям международного стандарта ИСО 
9001:2008. Безусловно, это свидетель-
ство достаточно высокого уровня функ-
ционирования системы менеджмента 
в медицинском вузе. Сегодня только 9 
медицинских вузов из 47 в РФ имеют по-
добные сертификаты. Однако сертификат 
не выдается навсегда, поэтому требуется 
регулярное подтверждение соответствия 
системы менеджмента в вузе требовани-
ям международного стандарта. Порядок 
аудитов следующий: через год после сер-
тификационного аудита следует инспек-
ционный аудит (2 раза), затем – ресерти-
фикационный аудит. Таким образом, рас-
слабляться и останавливаться в работе 
просто невозможно. Стандарт нацеливает 
на перманентное развитие и улучшение 
системы менеджмента качества в органи-
зации, что в свою очередь обеспечивает 
ей конкурентные преимущества в глазах 
абитуриентов, их родителей, работодате-
лей, наконец, нашего учредителя – Мини-
стерства здравоохранения и социального 
развития РФ. 

В период с 23 по 26 апреля 2012 г. 
Ассоциация по сертификации «Русский 
Регистр» в лице аудитора А.А. Масалова 
провела в университете инспекционную 
проверку. Ее цели – проверка соответ-
ствия функционирования СМ требова-
ниям МС ИСО 9001:2008; установление 
факта создания и поддержания СМ в дей-
ствии; оценка результативности СМ; уста-
новление факта выполнения положения 

о постоянном улучшении. В ходе аудита 
были проверены следующие процессы/
элементы системы менеджмента: поли-
тика и цели, организационная структура 
управления, планирование, основные и 
вспомогательные, а также управленче-
ские процессы, документация системы 
менеджмента качества и записи, ресурсы. 
Определено их соответствие требованиям 
международного стандарта. Поскольку об-
ласть сертификации в нашем универси-
тете составляют проектирование, разра-
ботка и осуществление образовательной 
деятельности и научно-исследовательская 
деятельность, то проверка проводилась по 
процессам и подразделениям, связанным 
с заявленной областью сертификации.  
В проверке участвовали:

Руководство: проректор по качеству, 
проректор по стратегическому развитию, 
проректор по научной работе.

Кафедры: биомедицинской химии, аку-
шерства и гинекологии, педиатрии ФПК и 
ППС, госпитальной хирургии, фармации и 
фармакологии.

Факультеты: ФПК и ППС, факультет 
клинической психологии и социальной ра-
боты, врача общей практики, педиатриче-
ский и стоматологический факультеты. 

Управления, отделы, службы: учебное 
управление, отдел организации учебного 
процесса, учебно-методический каби-
нет, отдел аспирантуры и докторантуры, 
клиническая ординатура и интернатура, 
эксплуатационно-техническое управле-
ние, служба централизованных закупок, 
отдел кадров, организационный отдел, 
канцелярия, отдел качества.

В ходе проверки использовались тра-
диционные методы: наблюдение, сбор 
объективных свидетельств, опрос, обоб-
щение, анализ. Аудитор «Русского Реги-
стра» отметил, что все участники проде-
монстрировали открытость, заинтересо-
ванность в объективных результатах про-
верки и способствовали тому, чтобы цель 
проверки была достигнута. 

На заключительном совещании 
А.А. Масалов подтвердил, что система ме-
неджмента поддерживается в действии, 
развивается в соответствии с принципом 
постоянного улучшения и в целом резуль-
тативна и соответствует требованиям МС 
ИСО 9001:2008. Было выявлено 3 незна-
чительных несоответствия, два из которых 

устранены в ходе проверки, и зафиксиро-
вано одно наблюдение. Понятно, что при 
проверке использовалась выборочная 
техника, поэтому, если какие-то несоот-
ветствия не были обнаружены, это не зна-
чит, что они отсутствуют, потому требуется 
постоянная целенаправленная работа.

Поскольку мне пришлось вместе с ау-
дитором посетить все проверяемые струк-
турные подразделения, то появляется 
возможность сформулировать ряд общих 
положений, на которые стоит обратить 
внимание всем руководителям учебно-
научных структурных подразделений и 
отделов. Первое: недооценивается роль 
планирования в работе подразделений, 
требуется формулировать конкретные, 
достижимые цели, направленные на по-
стоянное улучшение тех процессов, кото-
рые протекают в подразделении. Второе: 
в подразделениях регулярно проводятся 
совещания, советы, где выявляются и 
даже фиксируются несоответствия, од-
нако не всегда разрабатываются кон-
кретные мероприятия, направленные на 
их устранение с определением сроков и 
ответственных. Третье: периодическая 
оценка результативности процессов не 
стала еще нормой для руководителей про-
цессов и структурных подразделений. Не 
хватает компетенции определить крите-
рии результативности, которые в полной 
мере отражали бы содержание процесса. 
Просматривается опасность установления 
заведомо низких плановых показателей, 
чтобы «сохранить лицо» при подведении 
итогов. 

Инспекционный аудит завершен. Пред-
стоит осмыслить его итоги на совещаниях 
с руководителями кафедр, факультетов, 
отделов, управлений, ученых советах. 

Выражаю особую признательность и 
благодарность всем, кто в ходе аудита де-
монстрировал ответственность, компетен-
цию, результаты работы подразделений 
вуза. Очевидно, что результат проверки 
достигнут ценой систематической работы 
уполномоченных по качеству подразде-
лений, руководителей и сотрудников всех 
уровней университета. Впереди работа, 
направленная на постоянное улучшение 
системы менеджмента в нашем вузе, и, 
конечно, еще один инспекционный аудит в 
апреле 2013 года.

е.Ю.	васильева,		
проректор	по	качеству



медик	севера	 	 	 	 13

Медицинская география

Не так давно я побывала в Институте фармации Универси-
тета города Тромсё (Норвегия) и хотела бы поделиться самыми 
яркими  впечатлениями от своего трехнедельного визита. 

Университет представляет собой маленький городок, рас-
положенный вдоль заснеженных фьордов, разделенных холод-
ным Норвежским морем. 

В состав университета входят факультеты: гуманитарных 
наук; общественных наук; естественно-математический; юри-
дический; биосинтеза; рыболовства и экономики; науки о 
здоровье, к которому относится институт фармации. Препода-
вание клинических дисциплин осуществляется в университет-
ской больнице.

Мой трехнедельный визит состоялся благодаря стипендии 
программы «Баренц-плюс» и личному приглашению уважаемо-
го и известного в мире профессора Эйнара Йенсена, руководи-
теля группы фармацевтической химии и натуральных продук-
тов, эксперта Всемирной антидопинговой организации.

Все оборудование института фармации представлено в 
лабораториях коллективного пользования, в которые может 
прийти любой  студент или сотрудник университета и выпол-
нить  необходимые исследования.

Институт фармации оснащен высокотехнологичным обору-
дованием, имеет современный дизайн интерьеров, инсталля-
ции, пропагандирующие здоровый образ жизни, но на подроб-
ный рассказ об этом потребовалась бы ещё одна статья.

Мне повезло, что наши соотечественники, работающие 
в университете Тромсё, тепло встретили, помогли адапти-
роваться, делились своим опытом. Так, выпускница Санкт-
Петербургского университета, аспирантка Елизавета Игумно-
ва помогла расширить мои знания в области аналитических 
методов, а именно – высокоэффективной жидкостной хрома-
тографии с масс-спектрометрическим детектированием (HPLC-
MS). Эти методы позволяют быстро и точно идентифицировать 
и количественно определить вещества любой природы. Уни-
кальную чувствительность метода можно проиллюстрировать 
на примере выполненного в институте исследования по коли-
чественному определению метаболитов лекарственных препа-
ратов в прибрежных водах Норвежского моря.

Профессор Наташа Скалко-Баснет, руководитель иссле-
довательской группы разработок систем доставки лекар-
ственных препаратов, предоставила уникальную возмож-

ность познакомиться с работой и 
устройством GMP- лаборатории 
(good manufacturing practice – 
надлежащая производственная 
практика), предназначенной 
для производства различных 
лекарственных форм в рамках 
аптечной  и промышленной 
технологии лекарств. Данная 
лаборатория оснащена табле-
точными машинами, миксера-
ми для измельчения таблети-
румых материалов, аппара-
тами для покрытия таблеток 
оболочкой, тестерами для 
подтверждения качества 
продукции и многим другим, 
позволяющим студентам в 
полной мере обучиться работе в условиях  фар-
мацевтической промышленности, не выходя за пределы инсти-
тута.

Профессор исследовательской группы молекулярной фар-
макологии Юрий Киселёв продемонстрировал современные 
методы генетических и молекулярных исследований в фарма-
кологии:  спектральная лазерная сканирующая конфокальная 
микроскопия, позволяющая исследовать в состоянии физио-
логической жизнедеятельности ткани на клеточном уровне; 
вестерн-блоттинг, проводимый  для определения специфиче-
ских белков с использованием электрофореза в геле для раз-
деления денатурированных полипептидов с последующим де-
тектированием их с помощью специфических антител и другие 
методы.

Гостеприимными норвежцами мне была предоставлена 
комфортабельная комната в общежитии,  непосредственно в 
самом студенческом городке. В свободное от учебы время в 
городе Тромсё можно очень хорошо отдохнуть. Это  прогулка по 
живописным берегам моря, среди вершин фьордов, пылающих 
оранжевыми оттенками заходящего солнца, посещение музе-
ев, выставок, прогулка по чистым красочным улицам города 
вкупе с походами по магазинам.

И все-таки главный результат моего визита в Тромсё – это 
то, что увлекательное общение с норвежскими коллегами от-
крыло новые горизонты в профессиональной деятельности.

ксения	Бурдейная,	интерн	кафедры		
фармации	и	фармакологии,

фото	автора
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6 мая 2012 года. 67-я традиционная Майская легкоатле-
тическая эстафета… Непривычная дата, обычно бегали на не-
сколько дней раньше; ужасная погода – с утра снег с дождём, 
температура всего лишь +7оС и сильнейший ветер, который 
задувал со всех сторон, независимо от направления этапа. Но 
зато знакомые и необычайно яркие эмоции (кровь от адрена-
лина вскипает) и боевой настрой у всех без исключения! По 
сложившейся в последние года традиции мы выступаем тремя 
составами: команда мужчин и две команды женщин в разных но-
минациях, но вместе – мы одна  дружная и весёлая КОМАНДА.

Майская эстафета – главный для нас старт сезона, к нему 
мы идём весь год, бережём и умножаем силы и на котором мы 
«выкладываемся» полностью. Для кого-то эта эстафета первая, 
для кого-то – в статусе студента последняя, кому-то ещё не раз 
предстоит её пробежать, но волнуются перед стартом все оди-
наково. Трясутся поджилки, «чешутся» зубы, «летают в животе 
бабочки»… А вдруг развяжется шнурок? А вдруг потеряю эста-
фетную палочку? А вдруг не успею снять тренировочный ко-
стюм перед стартом? А вдруг запнусь и потеряю драгоценные 
секунды? И таких «а вдруг» в голове проносится великое мно-
жество… Но вот дан старт, и полетела по этапам наша счаст-
ливая эстафетная палочка, с которой мы бегаем из года в год, 
полетели крики немногочисленных в этом году из-за погоды 
болельщиков: «Беги!», «Догоняют!», «Давай-давай!», полетели 
мы… Отдавая все силы и эмоции этапу, пытаясь не отстать, до-
гнать и обогнать, не разбирая луж и грязи, падая после финиша 
на асфальт, не жалея себя… Это называется «умереть на эта-
пе». И мы «умираем» каждый на своём отрезке трассы, а придя 
в чувства, едва держась на подкашивающихся ногах, задыха-
ясь, бежим болеть за остальных. 

Отболев и отпереживав, потихоньку собираемся у Двор-
ца спорта, делясь впечатлениями и подробностями битвы на 
этапах, ждём объявления результатов и награждения, а потом 
дружно и громче всех остальных команд кричим друг другу, 
стоя на пьедестале. А в этом году там побывали все, получив 
полный комплект наград – за первое, второе и третье место. 
Первая	женская	команда	сГмУ,	выступавшая	в	номинации	
вузов,	заняла	первое	место	впервые	за	67	лет	участия	на-
шего	университета	в	майской	эстафете,	пробежав	всю	дис-
танцию	(4560	м)	быстрее	чем	за	13	минут	(12.58.8)	и	устано-
вив	таким	образом	рекорд	университета.	серебряные	меда-
ли	в	упорной	борьбе	с	командой	с(а)ФУ	завоевали	мужчины	
сГмУ,	а	бронзу	взяла	вторая	женская	команда	сГмУ	в	номи-
нации	сборных	команд.	

Мы молодцы! Конечно, нам есть к чему стремиться – к но-
вым рекордам, победам и абсолютному лидерству в забегах, 
но самое главное у нас уже есть – дружный и сплочённый 
коллектив во главе с нашими любимыми и уважаемыми тре-
нерами Ольгой Николаевной Агеевой и Юрием Савельевичем 
Водянниковым, без которых легкой атлетики в нашем универ-
ситете просто не существовало бы. Наши награды – это их за-
слуга! А также спасибо нашему спортивному врачу Надежде 
Марсовне Кундусовой за то, что следила за нашим здоровьем. 
Поздравляем всех, ждём новых стартов и пополнения наших 
рядов свежими силами!

Юлианна	серебренникова,	
врач-кардиолог	1-й	ГкБ

14 – 15 апреля в легкоатлетическом манеже прошли со-
ревнования на кубок города Архангельска по легкой атлетике, 
посвященные памяти мастера спорта международного класса 
Галины Семеновой. В них приняли участие сильнейшие легко-
атлеты высших и средних учебных заведений и коллективов го-
рода. Также в программу входили соревнования по двоеборью, 
т.е. победители и призеры определялись в трех номинациях:

Бег 60 метров + прыжки в длину;1. 
Бег 60 метров + бег 300 метров;2. 
Бег 300 метров + бег 600 метров.3. 
По специальной таблице определялись победители в двух 

видах каждой номинации. В соревнованиях  выступили 36 лег-
коатлетов СГМУ, причем успешно. 

Призерами стали:
вячеслав	савваитов (ординатор педиатрического факуль-

тета) – чемпион города в номинации «бег 60 метров + прыж-
ки в длину». Также он стал призером в номинации «бег 60 ме-
тров + бег 300 метров».

Николай	 Тибуков (4-й курс, педиатрический факультет) – 
3-е место в номинации «бег  60 метров + прыжки в длину».

артем	Галашкин (интерн стоматологического факультета) – 
2-е место в номинации «бег 300 метров + бег 600 метров».

сергей	коткин	 (1-й курс, фармацевтический факультет) – 
3-е место в номинации «бег 300 + бег 600 метров».

Серебряные медали завоевали: елена	 авдюнина (ин-
терн лечебного факультета) – в номинации «прыжки в дли-
ну + бег 60 метров», ирина	 семененко (3-й курс, медико-
профилактический факультет)  – в  номинации «бег 300 метров 
+  бег 600 метров». анна	 есипова (аспирант стоматологиче-
ского факультета) – в номинации «бег 60 метров + бег 300 
метров». В этой же номинации бронзовую медаль завоевала 
анна	морозова (интерн лечебного факультета). Оксана	емец	
(интерн педиатрического факультета) стала бронзовым призе-
ром в номинации «бег 300 метров +  бег 600 метров».

Высокие результаты также показали:
ваник	 матевосян (2-й курс, лечебный факультет), илья	

Чудов (2-й курс, стоматологический факультет), денис	 каза-
ринов (3-й курс, лечебный факультет), елена	 Шевелева (2-й 
курс, стоматологический факультет), александра	Блинова (6-й 
курс, лечебный факультет), Юлианна	серебренникова (клини-
ческий ординатор).

Ю.с.	водянников,	доцент	кафедры	физической	культуры		
и	оздоровительных	технологий,	заслуженный	работник		

физической	культуры	россии

команды	сГмУ	после	майской	
легкоатлетической	эстафеты
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Вуз здорового образа жизни
ВЕСЁЛЫЕ СТАРТЫ
Традиционные «Веселые старты», посвященные 

Дню здоровья, собрали более 70 человек. Спортив-
ный вечер открыли  девушки из группы поддержки 
под руководством Натальи Щукиной, которые вот 
уже 5-й год удивляют своими выступлениями.

Всего в программу входило 9 стартовых эста-
фет, где было необходимо проявить ловкость, вы-
носливость, скорость. Лучшими  во всех видах 
программы оказались команды Института менед-
жмента и медицинского колледжа, которые раз-
делили между собой первое место, набрав равное 
количество очков. Судьи установили дополнитель-
ное задание – произвольную программу с лентой 
под музыку в исполнении капитанов команд. На 1-е 
место вышла  команда медицинского колледжа. Во 
время подсчёта очков  под руководством Елизаве-
ты Душкиной студентки  показали искусство восточ-
ных танцев. В результате 1-е	место	заняла	коман-
да	медицинского	колледжа,	2-е	место	–	институт	
менеджмента,	 3-е	 место	 –	 команда	 лечебного	
факультета.

Все призёры награждены медалями и грамотами!

БАСКЕТБОЛ
Подошел к концу Чемпионат города по ба-

скетболу, в котором  приняло участие 10 команд.  
Успешно выступила команда СГМУ, игравшая во 
2-й подгруппе. Наши	баскетболисты	имеют	9	по-
бед,	проиграв	одну	игру команде С(А)ФУ, в общем 
итоге заняв	2-е	место.

Тренировки баскетболистов проходят под руко-
водством заслуженного тренера Александра Сте-
пановича Суханова. Заметно вырос технический 
уровень команды и отдельных студентов: Сергея 
Попова – стоматологический факультет, Павла 
Дьячкова – педиатрический факультет, Максима 
Меркулова – лечебный факультет. 

На сегодняшний день команда СГМУ готовится 
к министерским соревнованиям здравоохранения 
России по стритболу, которые состоятся в июне в 
городе Ярославле.

ВОЛЕЙБОЛ	
В волейбольном турнире, который проводил-

ся 13-23 апреля, среди факультетов университета 
зарегистрировалось 9 студенческих команд. Игры 
проходили по круговой системе в двух подгруппах. 
Эти апрельские соревнования стали в СГМУ еже-
годными. Лучшей была признана команда лечебно-
го факультета. В финальных играх команда English 
medium старших курсов проиграла ей всего 4 очка, 
показав хорошую техническую и физическую под-
готовку. За 3-е место боролись команды стомато-
логического факультета и English medium младших 
курсов.
1	место	–	лечебный	факультет
2	место	–	English	medium	(ст.)
3	место	–	стоматологический	факультет,	1-й	курс
4 место – English medium (мл.)
5 место – медико-биохимический факультет
6 место – стоматологический факультет (сборная)
7 место – педиатрический факультет
8 место – медицинский колледж

Л.П.	добрынина,	председатель		
спортивного	клуба	сГмУ

27 апреля 2012 г. в СГМУ состоялась 3-я региональная научно-
практическая конференция «Физическая культура, спорт и здоровье на-
ции в XXI веке», посвященная 50-летию Беломорских игр. Организаторами 
конференции традиционно являются Северный государственный меди-
цинский университет, кафедра  физической культуры и оздоровительных 
технологий, Министерство по делам молодежи и спорту   Архангельской 
области.

Во вступительном слове проректор по стратегическому развитию 
А.М. Вязьмин отметил возрастающую роль физической культуры и спорта 
в профилактике заболеваний и приобщении подрастающего поколения к 
здоровому образу жизни.

С приветственным словом выступил   заместитель министра  по делам 
молодежи и спорту Архангельской области Н.В. Евменов, который оста-
новился на проблемах и перспективах развития физической культуры и 
спорта в Северо-Западном регионе.  

В рамках программы конференции состоялось пленарное заседание,  
проведены 4 мастер-класса  и образовательных тренинга по физкультурно-
оздоровительным технологиям: «Офисная гимнастика», «Точечный мас-
саж», «Соревновательно-игровой метод при развитии физических качеств 
в волейболе», «Элементы туризма на занятиях физической культурой по 
методу круговой тренировки», симпозиум «Инновационные образователь-
ные и оздоровительные технологии в физкультурном воспитании», круглый 
стол «Актуальные проблемы модернизации физической культуры и спорта 
в образовательных учреждениях». Были представлены 11  устных и 3 стен-
довых доклада. В ходе конференции обсуждались актуальные проблемы 
по внедрению инновационных образовательных и оздоровительных тех-
нологий в физкультурное воспитание.

На пленарном заседании со вступительным докладом «Зимним Бело-
морским играм – 50!» выступил  доцент Ю.С. Водянников, который сделал 
исторический экскурс и представил всех чемпионов Беломорских зимних 
игр – выпускников СГМУ. Доктор педагогических наук, профессор, заслу-
женный работник физической культуры РФ из С(А)ФУ  им. М.В. Ломоносо-
ва П.К. Дуркин провел анализ инновационных подходов в физкультурном 
воспитании студентов. Директор института гигиены и экологии человека, 
зав. кафедрой  гигиены и  медицинской экологии СГМУ,  д.м.н., профессор, 
заслуженный работник высшей школы РФ А.Б. Гудков сделал актуальный и 
содержательный доклад «Влияние вентиляции воздуха отрицательной тем-
пературы на функцию внешнего дыхания в натурных условиях Европейско-
го Севера». Доцент И.Г. Парфенов остановился на приоритетных направ-
лениях информационно-методической деятельности кафедры физической 
культуры и оздоровительных технологий по формированию здорового об-
раза жизни студентов СГМУ.

 В конференции приняли участие 3 доктора наук, 7 кандидатов наук, 
преподаватели вузов, сузов, школьных и дошкольных образовательных 
учреждений, учителя физической культуры, студенты СГМУ,  в том числе за-
очно - 54, всего -  163 человека. Хочется отметить увеличение количества 
участников конференции и повышение качества материалов, опублико-
ванных в сборнике. 

В заключение хочется поблагодарить ректорат за оказанную помощь 
и поддержку в проведении конференции, а также сотрудников кафедры 
физической культуры и оздоровительных технологий, которые  приняли 
самое активное участие в ее организации: доцентов Ю.С. Водянникова и 
В.В. Калгина, ст. преподавателей Н.Г. Колодий и Е.Е. Макарову, препода-
вателей О.Н. Пылаеву и А.П. Ануфриева, зав. спортклубом Л.П. Добрынину, 
инженера-лаборанта Т.Ю. Фомину, лаборантов Т.С. Урванцеву и М.И. Со-
рокину, декана факультета И.Н. Гернет.

и.Г.	Парфенов,	председатель	оргкомитета		
конференции,		доцент
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МЕДИК       СЕВЕРА

Северный государственный медицинский университет объявляет 

конкурсный отбор на замещение должностей научно-педагогических 

работников  с последующим заключением трудового договора:

профессор кафедры терапевтической стоматологии;
• 

профессор кафедры семейной медицины и внутренних болез-
• 

ней – 0,25 должн.; 

профессор кафедры педиатрии;  • 
профессор кафедры факультетской терапии;

• 
доцент кафедры акушерства и гинекологии;

• 
доцент кафедры гистологии, цитологии и эмбриологии;

• 
доцент кафедры госпитальной хирургии – 0,5 должн.; 

• 
доцент кафедры нормальной физиологии и восстановительной 

• 
медицины;
доцент кафедры ортопедической стоматологии;

• 
доцент кафедры челюстно-лицевой хирургии и хирургической сто-

• 
матологии;
доцент кафедры факультетской терапии;

• 
старш. преподаватель кафедры анатомии человека; 

• 
старш. преподаватель кафедры гуманитарных наук;  

• 
старш. преподаватель кафедры иностранных языков –  

• 
2 должн.;
старш. преподаватель кафедры   общественного здоровья, здра-

• 
воохранения и социальной работы;

ассистент кафедры микробиологии, вирусологии и иммунологии; 
• 

ассистент кафедры ортопедической стоматологии;
• 

ассистент кафедры терапевтической стоматологии;
• 

ассистент кафедры фармакологии;
• 

преподаватель кафедры мобилизационной подготовки здравоох-
• 

ранения и медицины катастроф;

преподаватель кафедры фармации и фармакологии.
• 

Документы принимаются в течение месяца со дня опубликования по 

адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  каб. № 2224, тел. 21-12-52.  

С условиями трудового договора и квалификационными требованиями 

можно ознакомиться в отделе кадров, тел. 28-57-93.

Северный государственный медицинский университет объявляет 

выборы на должность заведующего кафедрой:

судебной медицины и права;• 
факультетской терапии;• 
микробиологии, вирусологии и иммунологии;

• 
ПДБ и поликлинической педиатрии;

• 
нормальной физиологии и восстановительной медицины.

• 

Документы принимаются в течение месяца со дня опубликования по 

адресу: г. Архангельск, пр. Троицкий, 51,  каб. № 2117, тел. 28-59-51.  

С условиями трудового договора и квалификационными требованиями 

можно ознакомиться в отделе кадров, тел. 28-57-93. 

6-10 мая 2012 года в рамках обмена преподавате-
лями кафедру нормальной физиологии и восстанови-
тельной медицины СГМУ посетила делегация школы здо-
ровья и социальной помощи Университета прикладных 
наук г. Оулу (Финляндия). В составе делегации приехали 
эрготерапевт Ула-Майя Саппонен, физиотерапевт Эйа 
Маммела и преподаватель английского языка Марита 
Метсавайнио. 

10 мая был непосредственно обучающий день. Ула-
Майя и Эйа провели занятие по медицинской реабилита-
ции со студентами 6-го курса международного факультета 
врача общей практики (English Medium), обучающимися 
на кафедре восстановительной медицины. После прак-
тического занятия студенты отметили, что метод, исполь-
зуемый на занятии, включающий работу малыми группа-
ми, дискуссию, обмен мнениями, был очень полезен для 
усвоения материала. В конце занятия преподаватели 
подвели итог в очень необычной форме – они попроси-
ли студентов встать на воображаемую линию (на которой 
отметили место минимального и максимального значе-
ния), выбрав уровень усвоения темы, а затем на этой же 
линии выбрать настроение от занятия и изобразить свое 
настроение в виде статуи. Ребята высоко оценили про-
веденное занятие и поблагодарили за возможность уча-
ствовать в программе обмена преподавателей. 

Марита провела урок английского языка у студентов 
2-го курса педиатрического факультета и приняла уча-
стие в совещании кафедры иностранных языков – про-
шел обмен опытом по обучению студентов медицинских 
факультетов английскому языку. Преподаватели англий-
ского языка в Финляндии часто посещают клинические 
базы совместно с врачами и студентами для того, чтобы 
учесть специфику лексики, необходимой для студентов-
медиков.

В дни визита сотрудники кафедры и гости побывали в 
Архангельском областном медицинском и областном ге-
ронтопсихиатрическом центрах, где проконсультировали 
пациентов, проходящих реабилитацию. Преподаватели 
СГМУ и университета г. Оулу посетили Малые Корелы и 
морской музей, концерт ансамбля «Сиверко» в драмтеа-
тре и мероприятия, связанные с празднованием Дня По-
беды. Думаем, что впечатления от нашего города и вуза 
надолго останутся в сердцах наших гостей. 

Это не первый опыт участия кафедры нормальной 
физиологии и восстановительной медицины в обменах 
преподавателями. Заведующая кафедрой, профессор 
Светлана Леонидовна Совершаева и доцент Елена Геор-
гиевна Бондаренко работали по обмену в университетах 
Финляндии, а Ула-Майя Саппонен в 2010 году проводила 
семинар по типу Leaning-café с врачами и студентами в 
Архангельске. На осень 2012 года планируется поездка 
в университет г. Оулу сотрудников кафедры нормальной 
физиологии и восстановительной медицины в рамках 
преподавательского обмена.

Обмен	преподавателями
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